

# La PAC y los precios, prioridades

## Doce claves que marcarán el ritmo de la agricultura andaluza en 2017

► Asaja establece los asuntos que a nivel europeo, nacional y regional incidirán en el campo

INMA LOPERA  
SEVILLA

Los agricultores y ganaderos andaluces han dicho adiós a un año muy complejo para el campo, especialmente en términos burocráticos, ya que 2016 ha sido «el ejercicio de aplicación de la Política Agraria Común (PAC) más difícil de las últimas 25 anualidades», declara el secretario general de Asaja Sevilla, Eduardo Martín.

Con la llegada de 2017, la patronal agraria establece una docena de puntos con los asuntos más importantes que, en el ámbito internacional, nacional y regional, marcarán la cadencia del sector agrario. Un año decisivo para asegurar una política agraria favorable a los intereses de Andalucía a partir de 2020, ya que son muchas las producciones andaluzas cuya rentabilidad continúa ligada a las ayudas europeas.

En 2017 el debate sobre la futura reforma agraria llega a las comunidades autónomas. El Ministerio de Agricultura ha anunciado que en el primer trimestre del año trasladará a las conferencias sectoriales las propuestas para asegurar la mejor renta agraria a partir del 2020, con el objetivo de fijar la posición española ante la PAC 2020-2026. En España, el peso del sector agrario en la economía se sitúa por encima de la media europea, por lo que «arranca un año decisivo para trabajar estrechamente con la Comisión Europea y con los Estados miembro para alcanzar un estado de opinión favorable y lograr así que la PAC post 2020 sea adecuada a los intereses de los productores españoles y andaluces», sostiene el secretario general de Asaja Sevilla, quien recuerda que «Andalucía es la comunidad autónoma que más ayudas recibe de la PAC de España». En este sentido, apunta que «casi uno de cada tres euros que llegan al país procedente de las ayudas europeas tiene como destino el campo andaluz, por lo que es vital seguir garantizando este apoyo en la nueva reforma agraria», reitera Martín.

A nivel internacional, el sector agra-

### Agenda anual del sector productor

- 1** **PAC post 2020:**  
En 2017 saldrá a la luz el primer documento de orientación política de la PAC post 2020. El objetivo es trabajar para conseguir una nueva reforma con orientación hacia el mercado y lograr garantías para el relevo generacional en el campo.
- 2** **Acuerdos comerciales:**  
Este año se darán los primeros pasos en las negociaciones para la salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE) y se verá el efecto de la llegada del nuevo presidente Donald Trump en el acuerdo de libre comercio entre Estados Unidos y la UE. También será un año decisivo para avanzar con Mercosur, tras el reinicio de las negociaciones en 2016.
- 3** **Cambio climático:**  
España ratificará en 2017 el Acuerdo de París, primer tratado universal de lucha contra el cambio climático. El reto será potenciar la actividad agraria diaria para alimentar a una población mayor y aminorar los gases de efecto invernadero.
- 4** **Equilibrar la cadena alimentaria:**  
Pese a la Ley de la Cadena Alimentaria, y el buen funcionamiento de la AICA, continúan los desequilibrios siendo el productor el eslabón más débil. En 2017 hay que atajar la venta a pérdidas y la falta de contratos con precios referenciados en las operaciones entre agricultor e industrial.
- 5** **Nueva Ley de Agricultura de Andalucía:**  
El sector agrario estará muy pendiente de los avances de esta normativa en este ejercicio. Asaja rechaza que la nueva norma suponga más cargas burocráticas al agricultor.
- 6** **Complejidad burocrática Vs simplificación administrativa:**  
La burocratización del sector agrario es un problema que debe encontrar una solución en este año, critica Asaja Sevilla.
- 7** **Convenio colectivo del campo en Sevilla:**  
Hay que negociar un nuevo acuerdo que garantice la paz y dé estabilidad al campo, en un convenio que afecta a más de 120.000 trabajadores y más de 20.000 explotaciones.
- 8** **Sanidad vegetal:**  
En 2017 Asaja Sevilla seguirá luchando para frenar la desaparición de materias activas fundamentales para los cultivos, pues los agricultores «cada vez tenemos menos herramientas para luchar contra las plagas», denuncia.
- 9** **Sanidad animal:**  
La ganadería tiene que conseguir en este ejercicio bajar la prevalencia de enfermedades como la tuberculosis bovina.
- 10** **Agua:**  
El Ministerio se ha comprometido a lograr un pacto nacional del agua en 2017, y asegurar así el agua «para todos».
- 11** **Costes de producción:**  
2017 será decisivo para conseguir reducir los costes en el sector, tras las subidas de semillas, energía, carburantes,...
- 12** **Fiscalidad:**  
La modificación del Impuesto de Sucesiones y Donaciones ha sido un hito, pero hay que mejorarlo en 2017 para que contemple todas las situaciones que se dan en el campo.



rio deberá estar muy pendiente de los pasos que se den en los acuerdos comerciales, especialmente con países como Reino Unido, ya que 2017 es el año durante el que de verdad se pondrá en marcha el proceso de desconexión entre Reino Unido y la Unión Europea (Brexit), y «España exporta al Reino Unido casi el triple de lo que importa», subraya Eduardo Martín.

Igualmente, a finales de este mes se establecerá en la Casa Blanca el nuevo presidente norteamericano, Donald Trump, y su mandato afectará al Tratado Transatlántico de Comercio e Inversiones (TTIP), bien porque el nuevo presidente se niegue a ratificarlo, como ya ha insinuado, bien porque quiera imponer unas condiciones inaceptables para Europa, en especial en materia agraria y ganadera.

A nivel nacional, es fundamental en 2017 avanzar en el cumplimiento de la ley de la cadena alimentaria y «atajar de una vez la venta a pérdidas y las operaciones sin contrato», además de «garantizar el plazo de pago para los productos perecederos y conseguir el equi-



Cultivo de alfalfa en Sevilla

## La alfalfa, en peligro

En 2017 peligran las 4.000 hectáreas de alfalfa que se cultivan en el Bajo Guadalquivir, ya que una propuesta de simplificación de la PAC actual (2014-2020) apuesta por prohibir el uso de productos fitosanitarios en las superficies de interés ecológico, tanto en aquellas tierras en barbecho como las que se siembren con cultivos fijadores de nitrógeno, alerta Asaja Sevilla, que explica que «la intención es que esta medida sea aplicable en la campaña de 2017». Según Asaja «es prácticamente imposible llevar a término el cultivo de alfalfa sin productos fitosanitarios», medida que también podría afectar al cultivo de garbanzos, habas o guisantes.



librio de fuerzas dentro de la cadena», para que «la gran distribución no siga imponiendo su dominio sobre el eslabón más débil, los productores».

En lo que respecta a Andalucía, el sector agrario seguirá muy de cerca los primeros pasos de la nueva Ley de Agricultura andaluza, cuyas primeras alegaciones ya se han realizado. Asaja Sevilla sostiene que esta nueva normativa «es un compromiso político de la

Junta, pero no una demanda del campo, pues el sector agrario ya está lo suficientemente normalizado». Además, en 2017 termina la vigencia de cinco años del convenio colectivo del campo en la provincia de Sevilla, por lo que «habrá que llegar a nuevos acuerdos que garanticen la paz y den estabilidad al sector», sostiene el secretario general de la patronal agraria.

Pero por encima de todas las deman-

das, y esta no es nueva para el sector, sino que se repite todos los años, están los precios. «Hay que conseguir que haya un cierto equilibrio entre lo que los consumidores pagan por sus productos y lo que reciben los agricultores por producirlos», para de esta forma «garantizar la viabilidad económica de las explotaciones y frenar el abandono de la actividad en el sector productor», apostilla Eduardo Martín.

## Mercado

### Estabilidad esta semana

 El lampante sigue a 3.250 €/tn. El virgen se sitúa a partir de 3.350 €/tn. y los virgen extra a partir de 3.450 €/tn. Fuente: Oleoestepa

### Sin cambios por las fiestas

 Sin operaciones para el trigo blando, y el trigo duro sigue a 227-230 €/tn. El maíz repite a 176-178 €/tn. El girasol se queda en 355 €/tn., y el alto oleico en 375 €/tn. Fuente: Lonja de Sevilla

### Sin resolver los precios

 Envasadores y puestos de compra quieren liquidar a la aceituna entregada sin precio a un valor por debajo de los 0,78 €/Kg., para la manzanilla y de los 0,72 €/Kg., para la gordal. Fuente: Asaja.

### Sigue subiendo el lechón blanco

 El lechón ibérico sigue a 1,56 €/libra y el lechón puro a 1,51 €/libra. El lechón blanco sube a 53 €/unidad. El ibérico de cebo repite a 22,91 €/@ y el cebo campo a 24,77 €/@. El bellota 100% ibérico sigue en 34,125 €/@; el bellota 75% ibérico en 33,25 €/@; y el bellota 50% ibérico en 32 €/@. Fuente: Araporc.